

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

OFICINA DE LA

REDACCION:

PLAZA

DE LA

CONCORDIA.

Editor:

Administrador:

SAVADOR CRUZ

APARECE

TODOS LOS

LUNES.

SUSCRICION:

10 pesos

por mes

ANTICIPADOS.

PUBLICADO GRATUITAMENTE TODO ASUNTO DE INTERES GENERAL Y NO ADMITE PERSONALIDADES.

ORGANO DE LOS INTERESES RURALES.

SE RECIBEN LAS CORRESPONDENCIAS HASTA EL MIÉRCOLES Y LOS AVISOS HASTA EL VIERNES A LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION EN BUENOS AIRES: AGENCIA DE DILIGENCIAS DE LOS SRES. M. CABRERA HOS. PIEDAD 254—LIBRERIA DEL SR. GALLIARD, FLORIDA 46.

A nuestros agentes.

Les rogamos remitirnos a la mayor brevedad el importe de la suscripción al "Monitor de la Campaña" hasta el 30 de Setiembre próximo pasado. El fallecimiento del editor del periódico hace urgente esta medida para el arreglo de cuentas.

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA
E. DE LA CRUZ, OCTUBRE 14 DE 1872.

Adelantamos.

Un movimiento saludable y poderoso se hace sentir actualmente en toda nuestra campaña, se diría que se siente en su seno como las palpitaciones del progreso; la opinion pública que se ocupa con preferencia de algunos años a esta parte de la Instrucción Pública, se ocupa hoy al mismo tiempo de la prensa y de las bibliotecas.

Ese resultado es natural: la escuela es la base de los progresos intelectuales; y cuando el árbol haya dado sus frutos, la historia recogerá con veneración el nombre de sus valerosos apóstoles entre nosotros. Hoy que hemos conseguido desarrollar un poco la institución, vemos nacer la prensa y la biblioteca sus consecuencias y su complemento.

El 1° de Junio nuestra campaña no tenía un solo periódico, el 1° de Enero del presente año no tenía mas que el "Monitor de la Campaña," y hoy cuenta con 7 órganos de publicidad.

Hace un año apenas no tenía una sola biblioteca, hoy 8 partidos poseen esos útiles establecimientos, 10 han levantado ya los cimientos de ellos y un mayor número todavía están disponiéndose a levantarlos.

Cuadro consolador en verdad, y aunque estas nuevas creaciones son todavía de fecha reciente, la prontitud con que se multiplican, autoriza a creer que han encontrado un suelo favorable y suficientemente preparado para su desarrollo.

No somos de los que predicán el descanso. La humanidad, como ese Judío Errante de la leyenda de la Edad Media, está condenada a caminar siempre sin llegar nunca. Cada paso que, da la sociedad en la senda del progreso mejora su posición sin dudar, pero a medida que adelanta camino el objetivo se aleja de ella. El deber de la prensa es animar Pueblos y Gobiernos a seguir la marcha sin desmayar, no obstante las rocas y las espinas del camino, a apresurar el paso para alcanzar ese móvil término del viaje y a discutir los cami-

nos que a él conducen.

Creemos haber cumplido con ese deber, y las personas que han leído los numerosos artículos que hemos publicado sobre Instrucción Pública saben si hemos espuesto, con vehemencia quizás, los defectos de que adolece todavía entre nosotros; pero si en esa marcha de la sociedad hacia el ideal el descanso le está vedado, no le está prohibido echar una mirada retrospectiva para valorar el camino recorrido, y si la marcha ha sido rápida puede entonces concebir esperanzas saludables y animadoras para seguir adelante con nuevo brío.

Esa mirada retrospectiva y consoladora sobre el camino recorrido por nuestra campaña en la senda del progreso durante esos últimos años, nos ha impulsado a echarla la recepcion del segundo número del Boletín de las Bibliotecas Populares.

No pudiendo hacer hoy un estudio completo de ese interesantísimo libro que hemos recibido a última hora, nos limitaremos a dar un ligero análisis de esa publicacion.

La obra empieza por el aviso permanente del Director del Boletín a sus lectores y sigue con un interesante artículo titulado: *Los frutos de nuestra propaganda*; viene en seguida el cuadro completo del movimiento de las Bibliotecas Populares en toda la republica y es de ese cuadro que hemos sacado los datos estadísticos relativos a nuestra campaña que hemos citado arriba, a ese cuadro sigue la legislación sobre las Bibliotecas Populares y varios documentos; vienen en seguida: una Conferencia de Julio Simon en la sociedad de enseñanza profesional del Rodano; *De la eleccion de las lecturas populares* por Saint-Marc Girardin y *Lectura III* de Horacio Mann—Necesidad de la educacion en un pueblo republicano; tres artículos suficientes para hacer del Boletín que nos ocupa un libro sumamente interesante y que siguen dos preciosos artículos del Sr. Avellaneda titulados: uno *La Biblioteca* y otro *La Lectura*. La obra termina con las cuentas detalladas de la Comision Protectora de las Bibliotecas Populares en las cuales figurá la lista de los libros remitidos a varias bibliotecas de la Republica con el precio de cada libro—dato precioso que viene a completar el catálogo de libros publicado en el primer número del Boletín de la Comision.

En resumen, cuentas, ese segundo boletín es tan interesante como el primero y da a mas los grandes adelantos realizados durante el periodo que mide entre la publicacion de los dos. La Comision Protectora de las Bibliotecas Populares, tan modesta cuando su creacion, va adquiriendo rápidamente entre nosotros, por el mérito de los servicios que presta y la extension de su ac-

cion, la importancia de un Ministerio Nacional. Felicitamos sinceramente a sus distinguidos miembros por tan brillante resultado.

No concluiremos ese breve análisis sin recordar a nuestros lectores que el Boletín de las Bibliotecas Populares se reparte gratis a toda persona que quiera recibirlo y que las únicas condiciones que se imponen a los suscritores son las siguientes:

1°. Que lo lean y lo hagan leer a sus familias y a sus vecinos.

2°. Que promuevan asociaciones en sus respectivas localidades con el objeto de fundar Bibliotecas Populares.

Hermosa manifestacion.

Reproducimos a continuacion dos publicaciones que encontramos en "La Prensa"; el rasgo de noble generosidad que dan a conocer honra tanto a sus autores como a la persona que lo ha motivado.

Experimentamos un gran placer en hacer conocer de los lectores del "Monitor" la espléndida manifestacion de que ha sido objeto nuestro distinguido correspondal de Junio.

«La Prensa» da la lista de las personas que han contribuido a la suscripcion, sentimos que nuestro formato no nos permita hacerlo, nos limitamos a anadir que sobranon 4,100 \$ m/c que se devolvieron a los donantes.

Hé ahí los documentos:

Al Sr. Juez de Paz del Partido de Junio, Ciudadano D. Luis Alberto Mohr.

Los miembros de la Comision que suscriben, cumpliendo con el mandato que les fué trasmitido en el acto de su eleccion y aceptado nombramiento por un número considerable de vecinos honorables del Partido, en la reunion que tuvo lugar el día 2 de Setiembre con el objeto de promover é iniciar los medios de reunir los fondos que de la testamentaria de D. Miguel de la Llave, fueron sustraídos auidamente del Juzgado de Paz, a su cargo, en la noche del Domingo siete de Julio próximo pasado, tiene el honor de dirigirse a V. por medio de la presente, adjuntando la suma de treinta y cuatro mil seiscientos diez y seis pesos moneda corriente, que es la sustraida, recolectada en el término de diez días, por suscripciones voluntarias llevadas a cabo en los partidos del Salto, Chacabuco, Junio y Fuerte General Lavalle; é mas lo donado por algunas personas de la ciudad y Pueblo de Rojas, a fin de que V. se sirva admitirla para la reposicion de aquella sustraccion y como una prueba de accion espontánea y sincera que ofrecen y dan a vd. las personas cuyos nombres se encontrarán en las listas respectivas, que tambien acompañamos; al unirse para efectuar el pago de una deuda que in-

esperada é injustamente ha venido a crear aquella circunstancia imprevista y lamentada por todos en general, segun lo demuestra la actitud asumida por cada uno de aquellos a cuyas puertas se ha golpeado pidiendo la cooperacion exigida, para la realizacion del pensamiento, que hoy, traducido en hecho práctico ha venido a darle el testimonio mas honroso de simpatía y noble reconocimiento a que se habia hecho, y es justamente acreedor, y que a nosotros ha cabido la satisfaccion de hacer a V. presente esta ocasion.

Considerando aceptada nuestra oferta, concluye aqui nuestra grata tarea, sin embargo, cúmplenos tambien, significarle la intima satisfaccion de que nos hemos sentido animados al palpar el éxito brillante que se ha obtenido y al mismo tiempo felicitarle por la espléndida manifestacion de que ha sido objeto con aquel motivo; nos suscribimos de V. atentos y seguros servidores.

Alejandro Roca — Natalio Borja — Manuel R. Aguilar.

Testimonio de sincera gratitud!

Junin, Setiembre 17 de 1872.

Aun hoy me parece imposible, y sin embargo, nada mas positivo, nada mas real y verdadero.

Ayer apenas, contrariado, y cuando hasta cierto punto, habia llegado, en mi natural desconuelo a dudar de la justicia humana, sintiéndome envuelto en la atmosfera densa, impura, que me habia creado un robo de alguna consideracion en dinero del Juzgado de Paz a mi cargo en este Partido, perteneciente a una testamentaria de mayor cuantía, en la cual, cediendo a mas de un motivo fundado, ya que no justo, por la ley habia conocido indevidamente, en su arreglo y liquidacion, por favorecer a las partes supervivientes, que eran y son pobres, y que ha debido su origen a las versiones diferentes que se han hecho sobre el particular, las mismas que sin embargo, de la intima tranquilidad de mi conciencia, y de la legitima aspiracion que guió mis actos, en aquel procedimiento, me iban dejando ya, sin el valor suficiente para seguir sobre-lavando los sinsabores de una ruina, entonces, al parecer inevitable, que más circunstancias nunca habrian podido apartar, una manifestacion espontánea, casi unánime, de tres pueblos, ha venido a destruir mis temores y a disipar aquella atmosfera de desesperacion y de muerte que amenazaba confundirme, sin piedad, en el número de los bandidos que hacen temblar a la sociedad, por las atrocidades y cinismo, cuando recién principiaban a sonreírme los albos de ese bello día, que aun persigo, hasta hoy, apurando mas de un sacrificio penoso en la senda que me ha tra-